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Контроль технического состояния узлов и агрегатов силовых установок  большой мощности на 
основе одновитковых вихретоковых датчиков 

 
Рассматривается подход к построению средств on-line диагностики опасных состояний энергосиловых 

установок большой мощности, вызванных разрушением пар трения в авиационных и ракетных двигателях, а 
также попаданием посторонних предметов в газовоздушный тракт авиационного газотурбинного двигателя. 
В основе подхода лежит использование оригинальных одновитковых вихретоковых датчиков с 
чувствительными элементами в виде одиночного контура тока или отрезка проводника, а также их 
кластерных разновидностей. Простота конструкции датчиков обеспечивает высокую технологичность их 
изготовления и работоспособность в условиях интенсивного воздействия внешних влияющих факторов. 
Приводятся примеры практической реализации подхода в конкретных системах контроля состояний 
энергосиловых установок, работоспособность которых была проверена в лабораторных и стендовых 
условиях. 
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E.A. State monitoring of components and assemblies of high-power propulsion systems using singleturn eddy current 
sensors 

 
The paper discusses an approach to the design of online diagnosis tools for dangerous conditions of high-power 

propulsion systems caused by the destruction of friction couples in aircraft and rocket engines, as well as by 
foreignobject entries into gas-air flow duct of an aircraft gas turbine engine. The approach is based on the application 
of original single-turn eddy current sensors with a single current loop, or a conductor section, or their cluster forms as 
sensing elements. Simple design of the sensors ensures their high manufacturability and robustness under intensive 
external exposure. Examples of approach implementation in state monitoring systems of various engines are adduced. 
The efficiency of the technique was proved in lab and test bench conditions.  
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